

Los Debates

ANO XII DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA NUM. 1625

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 6 de Agosto de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
Cebrian y Compañía.

SOBRE LA PAZ

Nuestros ministros no quieren decir nada de lo que los yanquis piden ni de lo que ellos piensan conceder ó negar, y, por lo visto, son tantos los detalles que hay que depurar y tan compleja la cuestión, que han de pasar muchos días antes de que se resuelva en definitiva.

Por la prensa nacional y extranjera han corrido las más absurdas y contradictorias versiones sobre las cláusulas propuestas por los Estados Unidos, y aunque algunas son tan injustas é irritantes que ningún español podía leerlas sin que la sangre le enrojeciera el rostro ni la bilis excitase la cólera, es de notar que la prensa española ha sabido reprimir con gran prudencia y discreción sus impresiones, para no dar pretexto á nuestros enemigos para extremar sus exigencias ni para considerarnos humillados y sometidos á la tiranía del vencedor.

Por nuestra parte, no hemos de discutir las condiciones que se dicen propuestas por la República americana, aunque las conociéramos con exactitud, y mucho menos no pudiendo hablar de ellas más que sobre hipótesis. Creemos que únicamente el Gobierno, que es el que tiene todos los antecedentes necesarios para apreciar la cuestión en todos sus aspectos y detalles, es el que puede y debe estudiarlas detenidamente, pesar bien sus ventajas é inconvenientes, calcular con sentido de previsión y con ánimo sereno las consecuencias del tratado que se proyecta para los intereses futuros del país, y en último término, resolver el conflicto como en conciencia crea más conveniente, poniendo más empeño en que la Historia los aplauda, que temor á la impopularidad y á la censura de sus contemporáneos.

Antes de la guerra debió aprovechar el especial interés, que otras naciones debieran tener en conservar el *statu quo* en la entrada del Pacífico, en el mar de la China y en las costas del Africa. Las grandes potencias no deben desconocer la tendencia de los Estados Unidos al anexionarse por un lado Puerto Rico y por otro las islas Hawai, ni la causa de las secretas inteligencias de ingleses y norteamericanos, que explican bien á las claras

el conato de apoderarse de Filipinas y de mandar una expedición sobre algún punto del Mediterráneo, que probablemente sería Algeciras. Contra estos proyectos pudieron en tiempo oportuno nuestros hombres de Estado suscitar los recelos y prevenir la ayuda á nuestro favor de las grandes potencias.

Hoy, ya es tarde para eso; pero mucho tiene que pensar todavía, para conseguir una paz no muy onerosa y si muy segura.

No sabemos cuáles serán los trabajos que en este sentido hayan hecho ó estén haciendo nuestro gobernantes y diplomáticos; pero suponemos que algo deben tener preparado cuando tantas y tan largas conferencias se han celebrado en Madrid y en el extranjero entre nuestros representantes y los de otras naciones.

Contra el despotismo yanqui no tenemos otro valladar que oponer que el interés de las grandes potencias. De no hacerlo salvar á tiempo, no nos queda otro recurso que bajar la cabeza y acceder á todas sus exigencias ó volver á la guerra; pero guerra de desesperación y de muerte.

DE NUESTRA COLABORACION

Glorias nacionales

Sitio de Gaeta.—6 de Agosto de 1804

Rendidos los fuertes Nuevo y del Ovo, cuya posesión hacia á los españoles completamente dueños de la capital del reino de Nápoles, Gonzalo de Córdoba puso sitio á Gaeta, plaza fuerte donde se habían refugiado gran parte de las maltrechas huestes francesas que concurren á la para ellas desdichada jornada de Cerignola.

Gaeta se hallaba defendida por los atrincheramientos y fuertes del monte Orlando y por la gruesa y elevada muralla que circundaba los arrabales de la plaza. Su guarnición se componía de unos diez mil hombres, mandados por Ivo de Alegre, y se hallaba bien pertrechada de viveres y municiones.

La defensa que los franceses hicieron fué tenacísima y heroica. Durante bastantes días, desde lo alto de las murallas y reductos de los arrabales, lo mismo que desde las trincheras y fuertes del monte Orlando,

los franceses se batieron bravamente con los españoles, no menos tenaces y arrojados en las acometidas que aquéllos en la defensa, dando lugar el comportamiento de unos y otros á verdaderos actos de heroísmo, realizados por ambas partes con gran desprecio á la vida.

Tan pronto los españoles consiguieron quebrantar las defensas enemigas, particularmente las del monte, Gonzalo de Córdoba dispuso el asalto, el cual, no obstante las tres horas que franceses y españoles dejaron transcurrir sin dar un momento de descanso á las armas, fué rechazado, hecho que se repitió al siguiente día, por haber lanzado el Gran Capitán nuevamente sus tropas al asalto.

El día 6 de Agosto, cuando los sitiadores se dedicaban á quebrantar las fortificaciones más de lo que estaban, para intentar un tercer asalto, presentan una fuerte escuadra enemiga, con 4.000 hombres de desembarco, á las órdenes del marqués de Saluzzo, y como entonces los franceses aventajaban bastante á los españoles en el número de combatientes, además del apoyo que podía prestarles la armada en el combate que se trabase, Gonzalo de Córdoba creyó prudente levantar el campo y retirarse á la Mola de Gaeta y Castellone, para reanudar el sitio en cuanto las circunstancias se lo permitieran, posiciones que también se vió precisado á abandonar, dando todos estos hechos motivo á la célebre campaña del Garellano, tan gloriosa y de excelentes consecuencias para España.

MAESE RODRIGO.

(Prohibida la reproducción).

MODAS

Decididamente corresponde la boga á las faldas de pañete, durante este verano.

Adórnense con puntillas incrustadas que las dan un aire ligero y elegante; pero el corte de sastrer sigue siendo el de mejor tono, lo mismo en la playa que en la villa.

A este propósito debo decir que acaba de inventarse un ruedo de *caoutchuc* que impide el roce de la tela y que arma muy bien estas faldas estilo sastrer.

Cuanto á los guantes, los blancos de hilo son la extrema elegancia.

Los velos deben ser de igual color que los adornos del sombrero.

Usanse mucho las aplicaciones de chantilly sobre muselina de seda, lo mismo que en los sombreros, adoptando la forma de un turbante.

Parece ser que ahora volveremos á ver los corpiños de tallé largo formando un ángulo agudo en la terminación del delantero, lo cual permitirá resucitar las coquetas modas Luis XV, sin que por eso se usen las famosas papalinas que tanto afeaban á las cortesanas de la época.—R.

EL ALGODON

La pérdida de las colonias no sólo plantea la cuestión del tabaco, que podría producirse en la Península en inmejorables condiciones, librándonos de un tributo ultramarino, que no tiene razón de ser, sino la cuestión del algodón, que por fortuna no tiene carácter administrativo como la del tabaco, sino exclusivamente técnico, y cuya solución podría librarnos de otro tributo, muchísimo más odioso, en favor del infame yanqui.

Sobre esta materia escribe un colega catalán:

«Hace años que, dolido del crecido tributo anual que por el algodón importado para el consumo de nuestras fábricas veníamos pagando, señalamos como medida salvadora el cultivo del algodón en las colonias, especialmente en Filipinas, donde la floca se da espontáneamente, y á nadie se le ocurrió acoger el pensamiento como perfectamente viable, y nadie pensó que lo mismo podía hacerse en Canarias y las Baleares, y aún en el fértil suelo andaluz, terrenos todos ellos asequeables y ya probados en ese cultivo.

Y ahora, que casi vemos perdidas nuestras colonias y amenazada la Península por irremediable desgracia, conceptuamos útil que los colonos andaluces dediquen sus energías á cultivar una planta de rendimiento lucrativo, que nos libre de lo mucho que por algodones pagamos á los Estados Unidos y á la India.

Este cultivo pondría á la industria española á cubierto de los obstáculos con que en momentos determinados tropieza, y el país contaría con un nuevo y eficaz elemento de riqueza que aumentaría los ingresos del Erario.

Aunque hasta hoy no se ha percatado la prensa de la imperiosa necesidad de que cultivemos el algodónero y respondamos á la universal ten-

dencia de que cada Estado se baste á sí mismo, digno de elogio es desde luego, ya que aún estamos á tiempo de que demos ese paso en las vías del progreso y logremos regenerar á la agricultura, salvándola de su actual decaimiento y abriendo nuevos venenos de riqueza que curen las profundas heridas producidas por nuestras propias torpezas y descuidos.

El asunto es por todo extremo interesante; no se trata sólo de salvar á la agricultura de su presente malestar, con ser este punto importantísimo; es además cuestión de dignidad, que nuestras islas Baleares y Canarias y los hermosos campos andaluces se vean adornados con la rica planta algodonera, con ese nuevo producto que puede marcar, y que sin duda marcará, amplios y nuevos horizontes á nuestras iniciativas, más extenso campo de acción á los esfuerzos de nuestro pueblo.

El tema es de capital interés, y bien merece que para llevarlo á su completo desarrollo trabajemos todos sin tregua ni descanso hasta lograrlo. No cesemos en esa labor hasta conseguir levantar el espíritu de nuestro pueblo; así lo exigen nuestros presentes males, así lo reclaman la dignidad y las necesidades de la patria.»

A VUELA PLUMA

Son de tal calibre los atropellos y coacciones ejercidos por el alcalde de Godall, según manifiesta nuestro Corresponsal en la carta que hoy publicamos, que si el Gobernador civil de la provincia es tan justiciero como nos lo pintan los colegas que militan en el partido liberal, no dudamos que tomará cartas en el asunto, sin pérdida de tiempo, aun cuando solo sea para garantizar los derechos de sus administrados, que no por vivir en un rincón de la provincia son menos dignos de respeto.

Esperamos que el Sr. Román Vega se dará por aludido y obrará cual corresponde á una autoridad digna.

Se dice que los cazadores de la provincia de Barcelona tratan de dirigirse al Gobierno en súplica de que rebaje el precio de las licencias que tan considerable aumento ha sufrido.

Cortamos del «Diario del Comercio», de Tarragona:

«Al dar cuenta, anteayer, en esta sección de la irregularidad cometida por los empleados de la Compañía de ferro-carriles del Norte, que escamotearon el contenido de un baul dirigido desde Galicia á un empleado de esta Delegación, nos lamentábamos de que la citada Compañía no se tomara la molestia de averiguar quiénes eran los dependientes de la misma tan aficionados á lo ageno.

Hoy se acerca á nuestra Redacción don Francisco Piñol, dependiente de la casa de comercio «La Maravilla», de esta capital, y nos denuncia el siguiente hecho, que es el colmo de la desfachatez y desvergüenza más acabada.

El señor Piñol facturó, en la estación de Tarragona, dos cestos destinados á Ribarroja, conteniendo tres

cortes traje para caballero, con sus correspondientes forros, un corte vestido para señora y dos pares de botas. Pues bien; según carta que tenemos á la vista, el destinatario dice, que ha desaparecido un corte completo para traje de caballero y un par de botas, habiéndose respetado, por delicadeza, sin duda, lo restante.

Hay que tener en cuenta que el tiempo empleado por el tren en hacer el recorrido desde Tarragona á la estación de Ribarroja no llega á cuatro horas, y, si bien es verdad que, en este espacio de tiempo, hay lugar para dejar vacíos todos los equipajes, no lo es menos que si la famosa Compañía se empeña en descubrir á los ladrones, muy pronto podrán ser habidos.

Pero como esto no será, porque no se ha dado el caso, le recomendamos al denunciante que, cuando tenga precisión de enviar ropa y calzado, lo haga por el ordinario, hasta tanto que aquellos empleados estén completamente surtidos de todo cuanto necesitan, pues ahora se conoce que prestaban servicio completamente desnudos y descalzos.

Y al público, mucho ojo, que ya los tenemos en casa.»

El día 1.º del corriente llegó á conocimiento del cabo de municipales, que en un huerto de la partida de Pimpí estaban dos niños atados al tronco de un árbol. Delegado el guardia municipal Iginio Veró para comprobar el hecho, objeto de la denuncia, encontró en el sitio y forma indicada á los niños Francisco Benaiques Pallarés y Manuel Montésó Martí, quienes manifestaron que, por haber penetrado en el huerto de referencia (sin duda para hurtar fruta), fueron golpeados y atados por el hijo del encargado de la finca, Joaquín Subirats Martínez, y otros dos sujetos llamados Pedro Mascarell Beltrán y Joaquín Miró Sabaté.

El hecho ha sido puesto en conocimiento de la autoridad judicial.

Desde el 1.º de Julio el sueldo de los maestros sufre el recargo transitorio de 20 por 100 sobre el descuento del 1 por 100 que venían sufriendo, y otro 20 por 100 en concepto de recargo especial de guerra, que durante el año actual se convierte en 40 por 100 sobre el uno; de modo que el maestro que disfruta el sueldo de 500 pesetas sufrirá el siguiente descuento: 5 pesetas por el 1 por 100, más 2 pesetas por el 40 por 100; total, 7 pesetas. En igual proporción se les descontará el importe del material, retribuciones y alquileres.

Las cloacas que desagüan en el Ebro despiden, desde hace algunos días, un hedor insostenible, y fuera conveniente que por la autoridad se ordenase la desinfección de la boca de salida, á fin de aminorar en lo posible el daño que en la salud pública puedan ocasionar los miasmas que de allí se desprenden.

Anteayer se cumplieron 406 años que Cristóbal Colón emprendió el primer viaje que originó el descubrimiento de América, saliendo del puerto de Palos de Moguer al mando de las tres carabelas que componían la primera flota que arri-

bó á las costas del Nuevo Mundo, trayendo el germen divino de la civilización á aquel país entonces virgen y tenebroso.

España, amparando á Colón, descubrió y sacó del caos á América, ofreciéndole generosa la antorcha esplendorosa del progreso á costa de grandes sacrificios que han sido pagados con negra ingratitud por los hijos de aquel país, volviendo mal por bien á la nación que hoy perece víctima de una guerra la más injusta y brutal que han presenciado las generaciones.

Sigue reinando inusitado movimiento entre esta ciudad y Ampolla. Ayer, en el tren especial de baños, salieron hácia dicha población 2 pasajeros en segunda y 149 en tercera clase.

El sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Agosto de 1898 ha de constar de 13.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos á 10 pesetas; distribuyéndose 910.000 pesetas en 650 premios.

Se expenden billetes en la administración de D. Enrique Carpa.

Por el cabo de la guardia municipal D. Juan Benaiges han sido detenidos algunos tipos sospechosos, procedentes de Barcelona, que con la excusa de pasearse por nuestra ciudad preparábanse para realizar algún buen negocio aprovechando la ausencia de muchas familias.

Por orden del Alcalde, dichos sujetos fueron expulsados de esta ciudad.

Confírmase que S. S. León XIII dirigirá en breve una encíclica al clero español excitándole se mantenga adicto á la Reina y á la dinastía actual.

El documento se dirigirá al clero y al pueblo; al primero en latín y al segundo en español, que traducirá el hijo del embajador de España en el Vaticano.

En el escaparate de la relojería de D. Manuel Climent se hallan expuestos los contadores para gas, sistema Arasa, de nivel invariable, que el público podrá ver funcionar por las noches.

Estos aparatos tienen la ventaja de dar una luz mas clara que los otros sistemas de contadores, siendo también muy notable lo que economizan de este fluido, á la par que garantizan los intereses de las empresas y del propio consumidor.

Fábrica: Genoveses (frente al Gimnasio), Tortosa.

Muchas veces en el otoño las plantas de tomates están aún llenas de frutos que no pueden madurar y se pudren; se cortan las ramas en que los tomates están ya de un tamaño regular y se ponen sobre una camada de paja seca; de esta manera maduran y adquieren un sabor delicado, lo mismo que si hubiesen madurado al rayo del sol.

Este es un procedimiento muy sencillo que cada cual puede hacer sin gran gasto.

Habiéndose ausentado de esta ciudad D. Antonio Kies, se ha encargado, interinamente, del despacho de la Alcaldía, el primer teniente D. Juan Curto.

Se ha dispuesto que, tanto en la capital como en los demás pueblos de la provincia, se dé comienzo á la recaudación voluntaria del impuesto de cédulas personales el día 10 del actual, terminando este período de cobranza el día 9 de Noviembre próximo, hasta cuyo día se podrán adquirir sin recargo.

Nuestro particular amigo D. Juan Jamás, inteligente industrial de esta ciudad, acaba de restaurar su acreditado taller de la calle de Cambios, montándolo á la altura de los mejores en su clase y proveyéndolo de cuantos muebles abarca el ramo de sillería, al que, con tanto aprovechamiento, se dedica desde hace muchos años.

En Avila se ha suicidado un agente de Bolsa de Madrid, al que las últimas liquidaciones lo han arruinado.

Dejó saldadas todas sus cuentas y le sobraron de su capital, que era importante, 25 pesetas, con las que hizo el viaje á Avila, y en el paseo se disparó un tiro que le ocasionó la muerte instantáneamente.

Tenga Dios piedad de su alma.

Por el Alcalde ha sido subvencionado con una cantidad, para atender á los gastos de viaje y otras necesidades, un vecino de esta ciudad que hace tiempo padece de un cáncer en la boca y al cual le precisa trasladarse á Barcelona para intentar la operación.

El caritativo acto realizado por el Sr. Kies merece un aplauso, que gustosos le tributamos.

El vapor «Bellver» ha llevado á Palma 50.000 pesetas secuestradas á un comerciante que las remitía al Norte de Africa, infringiendo la ley que declara contrabando la plata acuñada.

En la Capilla del convento de las «Hermanitas de los Pobres», de esta ciudad, se celebraron ayer misas en sufragio del alma de doña Pilar Subirats, como primer aniversario de su fallecimiento.

Con tal motivo reiteramos nuestro pésame á la apreciable familia de la finada.—R. I. P.

Escribe un colega de Castellón:

«En el gobierno civil se ha recibido la orden para no expedir licencias de caza ni de uso de armas, mientras dure la suspensión de las garantías constitucionales.»

¡No! y poco que se van á alegrar las perdices y conejos, del nuevo estado de derecho á que nos ha sometido el gobierno del Sr. Sagasta.»

Por la pareja de la guardia civil que se hallaba de escolta en el tren de las diez de la mañana del día 2 del actual, fué detenido en la estación de Albuixech el paisano Juan García Ramos, como presunto autor del robo de 100 pesetas al ordinario de Segorbe á Valencia en la estación de Sagunto.

Dicho sujeto ha sido entregado al juzgado, como también las 100 pesetas cuerpo del delito.

El capitán de la escala de reserva del arma de infantería, don Juan Marqués Cabré, ha sido destinado á la zona de Tarragona.

Trátase, según leemos, de reunir las entidades del partido federal de Cataluña para tomar algún acuerdo referente á la actitud del partido en vista de las noticias que circulan relacionadas con los carlistas.

En Alicante se ha quitado de su pedestal, por orden del alcalde la estatua del insigne filántropo don José María Muñoz.

Con este motivo la prensa alicantina dirige fuertes censuras á aquel alcalde, pues si la estatua es fea—dicen—como lo es en efecto, al quitarla ha debido ser sustituida, ó por otra, ó por algo que recuerde al que remedió tantas desdichas cuando la memorable inundación.

Calzado á medida

Zapatería de Moreso.

La quinta compañía de Otumba ha llegado á Morella, donde ha tenido un estuista recibimiento.

En la Delegación de Hacienda se ha recibido el siguiente telegrama, que dice así:

«Director del Tesoro á delegado Hacienda.

Recuerdo á V. S. que, con arreglo á lo dispuesto artículo 174 ley de reclutamiento 96, se halla autorizado para admitir ingresos por redención del servicio militar en los términos que comenzaron á correr ayer á los reclutas del actual reemplazo.»

Ha Llegado al puerto de

Almería el primer vapor que comenzará la exportación de uva para Inglaterra.

Este año se observa en aquella región andaluza mayor abundancia de uva castiza que de la de embarque.

En Finisterre ha sido cogido un pez de seis metros de largo, con una serie de aletas que le rodean y que le permiten navegar con una rapidez extraordinaria.

Los pescadores de Finisterre no han visto nunca un bicho semejante.

En San Antonio de Cuyas unos marineros han vuelto á ver á la famosa serpiente de mar. Marchaba sobre las aguas moviendo ligeramente la cola. Medía más de treinta metros y tenía aquel aspecto horrible que es de rigor en animal tan extraordinario.

No se sabe si la tal serpiente ha sido vista ó soñada. Lo que es indudable es que uno de los marineros está enfermo del susto que recibió.

¿QUÈ QUEREIS MAS?

El médico oculista D. Juan J. Cucala garantiza la cura y operaciones tal como prometerá; de lo contrario, no cobrará honorarios.

Opera las cataratas en tres minutos y sin dolor.

TORTOSA c. Cambios (v. Puente)

REGISTRO CIVIL

DIA 4

Nacimientos.—Consuelo Aragonés Bayerrí.—Francisco Prats y Prats.

Defunciones.—Ninguna.

Matrimonios.—Ninguno.

Cura los vómitos, acedías, ardores, pesadez, flatos, dolores de estómago, cintura etcetera, etc.

Desde Godall

3 Agosto de 1898.

Sr. Director de LOS DEBATES.

Muy señor mío: Desde que de una manera tan arbitraria como ilegal fueron suspendidos en el cargo de concejales nuestros amigos, hará unos cinco meses, estamos mejor que queremos y este pueblo se ha convertido en otra ínsula Barataria. El Sancho Panza de menor cuantía que aquí nos gobierna, producto de una equivocación y consecuencia natural de la política vil y miserable que se sigue en este distrito por los elementos fusionistas, nos ha salido un perfecto monterilla que cifra toda su ciencia en no saber nada, como él mismo dice, y todas sus iniciativas en formar con sus adláteres una especie de gabinete negro, que merió yo de Sagasta, de su censura y de los periodistas que la maldicen. Tan súcías están las manos de los que componen tal camarilla, que se queda entre ellas la correspondencia particular de nuestros amigos, pues se da el caso, escandaloso por demás, de no recibir uno de ellos una sola carta en el período de cuatro meses, á pesar de las muchas que sabe se le han dirigido; únicamente hace unos días llegó una á su destino, si bien estaba abierta violentamente, cosa que en el acto no advirtió nuestro amigo, que, de habérselo enterado, otro gallo les cantara.

Estas indecenas, dignas de tal gente, además del tiempo que emplean buscando pretextos para denunciar á nuestros amigos, son todo lo que de bueno hacen por el pueblo el citado monterilla y sus amigos los liberales fusionistas de aquí: en otras partes sucederá lo mismo.

Otros debieran ser sus negocios; de otra mansra debieran pensar, y no sucedería lo que sucede tan á menudo; no serían nuestros amigos y concejales, propietarios, aunque suspendidos, insultados de una manera vil y asquerosa por los empleados del Municipio; no camparían por sus respetos los amigos de lo ajeno, que roban hoy día á ojos vistos, sólo por ser del partido gobernante, y no estaríamos, en fin, sin saber una palabra de las cuatrocientas y pico de pesetas que entregó generosamente el pueblo para la Suscripción nacional y cuya cantidad fué entregada á un señor de este pueblo para que la impusiera en el Banco, y otras muchas cosas que por no ser ya latoso me callo.

Voy á concluir por ahora, hasta la próxima, que creo no se hará esperar; pero antes, otra cosa: ¿pudiéramos saber quién es el secretario del Ayuntamiento de Godall? A juzgar por los papeles que se expiden, lo es D. Narciso Simó Ferré; ¿y viéndole por esas calles pesando y midiendo aceite, vino y demás artículos de comercio mientras en la secretaría está el padre del mismo? ¿es que tenemos un secre-

tario de hecho y otro de derecho? ¿es que un funcionario público como el secretario del Ayuntamiento de un pueblo, puede abandonar las sesiones, sólo por medir una barcilla de arroz ó pesar un saco de patatas, ponga por caso? Creo que no.

En fin, ya veremos si hay quién lo sepa; mientras tanto, sabe V. puede disponer de su afmo. S. S.

El Corresponsal

Godall 3 Agosto 1898.

CORREO DE MADRID

5 de Agosto de 1898.

De Puerto Rico

En los ministerios de Ultramar y Guerra se han recibido dos despachos del general Macías dando cuenta de la situación de Puerto Rico.

Los voluntarios se desorganizan y abandonan sus puestos, dejando las armas.

En la actualidad sólo quedan fieles á la disciplina una tercera parte.

Ha aparecido una partida rebelde en San Germán, que ha sido disuelta por nuestras fuerzas, las cuales se apoderaron de casi todo el armamento que tenía el enemigo.

El general Macías ha hecho situar en Bayamo tres guerrillas para que hagan frente á los yanquis, quienes se han apoderado de Arroyo.

Han desembarcado más tropas yanquis en el mencionado punto.

Sigue el movimiento de buques enemigos alrededor de las islas.

De Cuba

Las tropas españolas han tenido un rudo combate en la provincia de Matanzas con una partida insurrecta, habiendo sido ésta duramente castigada.

Tuvo lugar el encuentro en Monte-verde, donde el batallón de Saboya causó numerosas bajas.

El combate duró dos horas, al cabo de las cuales el enemigo fué arrojado de todas sus posiciones por varias cargas á la bayoneta.

Entre las bajas sufridas por los rebeldes figura la del titulado comandante Juvel.

Por nuestra parte tuvimos 2 muertos y 14 heridos.

Dicen también de la Habana que llegó á Sancti-Spiritus un insurrecto pidiendo parlamento.

Este individuo iba completamente desarmado.

Se permitió la entrada del parlamentario en la plaza, resultando ser éste el Sr. Rica, jóven muy conocido en la localidad.

Este hizo entrega de un pliego que llevaba para el general Manrique de Lara.

Sin aguardar contestación se dió orden de que el parlamentario saliera inmediatamente de la población, acompañado de una pareja de la guardia civil.

Un oficial del mismo cuerpo acompañó también al insurrecto hasta ponerle fuera de la población.

Se ignora el contenido del pliego.

De Filipinas

Un telegrama oficial recibido de Ilo-Ilo publica algunas noticias de Manila que alcanzan hasta el 15 de Julio y por tanto son ya conocidas.

Añádese que las corporaciones, principales é importantes personalidades de las Visayas se han presentado al general Ríos, manifestando su adhesión al Trono, con motivo del Santo de S. M. la Reina Regente.

Se activan las operaciones en Cebú, y en Ilo-Ilo hubo un combate sin importancia.

Las tripulaciones de los buques utilizados para mantener las comunicaciones se niegan á navegar.

La tripulación del *Brutus* se marchó á la insurrección.

Han sido batidas las partidas que se levantaron en Camarines.

En las provincias del Norte ha sido dominada la insurrección.

Un vapor inglés, que lleva á bordo gran número de tagalos y un cargamento de armas, recorre las costas de las Visayas.

Los habitantes de Leyte rechazaron un desembarco.

En las Visayas y en Mindanao reina buen espíritu en favor de España.

Acerca de la paz

Asegúrase que Mac-Kinley no se halla dispuesto á modificar sus condiciones de paz.

Un despacho de origen inglés dice que Aguinaldo trata bien á los oficiales prisioneros en su poder.

New York, 4.—Es creencia general de que el sábado ó domingo se suspenderán las hostilidades.

Antes de que esto suceda el gobierno quiere que Miles se apodere de San Juan de Puerto Rico.

CONSULTORIO HOMEOPATICO DEL MÉDICO

D. VICTOR MELENDEZ RICO
Calle S. Roque, n.º 13, pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascot Benet (q. e. p. d.) se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico-homeópata.

Papelería, Librería Centro de Suscripciones

DE **JOSÉ M.ª BERNIS**

Puente de Piedra, 1, San Roque, 2

Dentro breves días se abrirá al público este nuevo establecimiento.

Interin duran las reformas del local, no queda interrumpida la venta de periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.

Ultimas novedades

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Turrón legítimo de Cherta

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Chocolate Juncosa

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Las diarreas y extremos desaparecen á las primeras dosis. Exitó seguro, de venta en las mejores farmacias.

CARDÓ

en la provincia de Tarragona

Aguas minerales bicarbonatadas arsenicales, únicas en España indicadas en el tratamiento de las enfermedades de la piel y de las mucosas, en las que producen sorprendentes resultados, como lo atestigua el creciente favor que el público dispensa á nuestro Balneario.

Manantial Borboll: agua ricamente azoada (nitrogenada), que supera á cuantas se conocen en la actualidad y que llena las indicaciones que el azo tiene en las enfermedades del aparato respiratorio.

Itinerario.—En la estación de Tortosa se encuentra, á la llegada de todos los trenes, el carruaje del Establecimiento, que en tres horas y media conduce al Balneario por la nueva carretera de Tivenys.

Fonda.—A cargo de su arrendatario y acreditado fondista de Sitges don Francisco Carolse, mesa de primera, segunda y restaurant.

Todos los días se celebra misa y reza el rosario en la capilla del Establecimiento.

Temporada oficial: del 15 de Junio al 15 de Septiembre.

PILDORAS DE RIAZA

DE
PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea **TERCIANAS, CUARVANAS Y COTIDIANAS.**

¡Veinticinco años de éxito!

Cajas con 80 y 40 pildoras, 5 y 3 pesetas.

De venta en todas las mejores farmacias, remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de **PÉREZ NEGRO**, Rueda, 14.—MADRID.

Turrón legítimo de Cherta

Elaborado en la antigua y acreditada manufactura **LA CHERTOLINA**, de José Ricart.

Elegantes paquetes de una y media docena de tablitas, propios para regalos y expedición por conservarse en ellos el turrón en perfecto estado y por tiempo indefinido.

Primeras materias de superior calidad. Elaboración esmerada.

En Cherta, dirigirse á D. José Ricart, Cerería y fábrica de chocolates.

Unico depósito en Tortosa: Confitería de D. **JUAN BERTOMEU**, Rosa, 3.

TALLER DE CAMISERIA

DE
D. José Vallespi
Temporada de verano

Gran surtido de camisas á medida á 4, 5 y 7 reales una. Variado surtido en telas para camisas de percal, hilo y seda con cuadros escoceses. Blusas para señora á medida. Inmenso surtido en géneros de punto, corbatas, cuellos, puños, bastones, cinturones, sombrillas, pañuelos, abanicos de todas clases, etc., etc. Canastillas para recién nacidos y toda clase de composturas. Encargos á las dos horas.

San Blas, 2—TORTOSA

SE ALQUILA

en la calle de la Ciudad y Pasaje Franquet, la tienda que ocupaba la farmacia Cabrera-Isuar, con ó sin habitación.

Pastillas Bonald

COLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA, COLORO-BORO-SÓDICAS CON MENTOL, COLORO-BORO-SÓDICAS CON GUAYACINA Y MENTOL

Su eficacia está reconocida y comprobada por los señores médicos para combatir las enfermedades de la

BOCA y la GARGANTA

Tos, ronqueras, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

Se venden en todas las farmacias y en la del autor.

17, Nuñez de Arce, 17 (antes Gorguera)

MADRID

PAPELERIA

DE
BIARNES y KIES

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de **OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Indices, Biblioraptos, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.**

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.



Todo paquete que no vaya acompañado de esta marca registrada, será de procedencia ilegítima.

CHOCOLATE JUNCO SA

Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos. Los que deseen probarlo, lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

¡QUERERES BIENES Y BARATOS!
TALLER ESPECIAL PARA TODA CLASE DE COMPOSTURAS
¡Veinticinco años de éxito!
San Blas, 2—TORTOSA
¡QUERERES BIENES Y BARATOS!
TALLER ESPECIAL PARA TODA CLASE DE COMPOSTURAS
¡Veinticinco años de éxito!
San Blas, 2—TORTOSA

¡QUERERES BIENES Y BARATOS!
TALLER ESPECIAL PARA TODA CLASE DE COMPOSTURAS
¡Veinticinco años de éxito!
San Blas, 2—TORTOSA
¡QUERERES BIENES Y BARATOS!
TALLER ESPECIAL PARA TODA CLASE DE COMPOSTURAS
¡Veinticinco años de éxito!
San Blas, 2—TORTOSA

LOS ENCONTRAREIS EN LA
Relojeria de